· · · · 2012年(平成24年)3月15日(木) 地方

行政

木曜連載地域力と地域創造②

世界遺産・小笠原諸島に行く

日本の「グローバル観光」のモデルに

金丸弘美

食総合プロデューサー

奄美・徳之島でツアーを企画

ある。
世界遺産に登録された小笠原諸島振興開発審議
訪問した。国土交通省の小笠原諸島振興開発審議

の担当者に会ったことだった。

の日に開催された奄美諸島・徳之島(鹿児島県)
委員に任命されたを美諸島・徳之島(鹿児島県)

立つと期待されたのだろう。 **フ」(学習研究社)**に共感してもらったようなのである。また、筆者がずっと食のことに携わってである。また、筆者がずっと食のことに携わっている。また、筆者がずっと食のことに携わっている。

ーリズム、景観を活かしてテレビ・映画のロケを活用した長期滞在プラン、島の農家と連携したツ徳之島に約10年住んだ。その間に、島の空き家を筆者と家族は、小笠原諸島と同じ亜熱帯にある

お母さんたちが作る島料理も、

おばあちゃんたち

だ。ふだん見過ごしている何気ない海の景色も、

て本にまとめたのである。らの取り組みを取材した上で、ビジュアルも含めメニュー化によるブランド事業などを提案。これ誘致するフィルムコミッションの設置、長寿食の

と島にやってくる人も現れた。本に書かれた場所に行き登場人物に会ってみたいされたほか、さまざまなメディアに取り上げられ、この本は、NHKラジオの連続朗読番組で放送

得た。メニューは次のような内容である。メニューを考えてツアーを試みたところ、好評を本土から観光客を呼び込むため、島の人たちと

東シナ海の景色を楽しむ。 、場弾きが演奏。島巡りでは眼前に広がる太平洋やかがまではあっ。懇親会では島で人気の若い三味があが、なの島料理でもてなす。デザートは島のパ家の方々の島料理でもてなす。デザートは島のパ

った。する体験コースも設け、それらを使った料理も作ったり、サンゴ礁の浜辺の海水から塩を作ったりったり、サンゴ礁の浜辺の海水から塩を作ったりったりが、サトウキビを刈って搾って黒糖を作

ることを、島の人に知ってもらおうと思ったから食材を組み合わせれば、ほかにはない観光ができという企画も組み込んだ。という企画も組み込んだ。まの自然や景観やという企画も組み込んだ。

のとなる。の笑顔も、観光客にとってはすべてが光り輝くも

っていった。 人たちの手による体験ツアーなどの実現につなが査、それに基づく島の食材や料理の見直し、島のさまざまな提案は、やがて町を挙げての長寿調

ガイドブックと施設の充実を

きたことが分かる。都の研究者、島の人たちによって積み重ねられてけて地道で長い生態・環境調査が、環境省や東京小笠原諸島に来てみると、世界遺産の登録に向

受録に伴い、さまざまな環境対策が行われている。 外来種の駆除対策、森林の保全、生物多様性 の津波対策、浄化施設の整備、福祉医療対策やイ の津波対策、浄化施設の整備、福祉医療対策やイ の事度対策、浄化施設の整備、福祉医療対策やイ の本が、海によるまちづくり、護岸 の若手育成などに着手している。

業の活動と観光交流である。そのことを踏まえてを巡っていることもあり、一番の関心は農業や漁会が行われ、また、東京に戻って国交省の審議会会が行われ、また、東京に戻って国交省の審議会

意見を述べさせてもらった。

ックと施設の専門性だ。例えば――。 もっと充実させてほしいと思ったのが、ガイドブき物の生態系などを紹介する施設もある。ただ、配慮して人数も制限されている。また、自然や生配がの生態系などを紹介する施設もある。ただ、

境対策に還元する仕組みにする。できるようにする。その売り上げの一部を島の環できるようにする。その売り上げの一部を島の環できるようにする。エコツーリズムのガイドに用査に基づいて作る。エコツーリズムのガイドに用 がイドブックは、植物、動物、昆虫、鳥といっガイドブックは、植物、動物、昆虫、鳥といっ

交通手段は船のみ

平均化して長期滞在でゆったりしてもらうプラン船の定員以上の受け入れはできないので、通年で島できるのは年間6万人ほど。夏は人気になるが、東運手段は船のみ。乗客数が限られるため、来

温が23度で、冬場でもかなり暖かい。を売った方がいいのだろう。小笠原諸島は平均気

世界遺産になれば、当然ながらグローバル化の世界遺産になれば、当然ながらグローバル化の中で観光を提えなければならない。となると、景中で観光を捉えなければならない。となると、景中で観光を捉えなければならない。となると、景中で観光を捉えなければならない。となると、景中で観光を投えなければならない。となると、景中で観光を投えなければならない。となると、景中で観光を投えなければならない。となると、景中で観光を投えなければならない。となると、景中で観光を投えなければならない。となると、景中で観光を投えない。

の向上が図られている。
て、客観的なランク付けが行われ、サービス面での宿泊施設でさえホテルの格付け会員になっていがあり、長期滞在できるようになっている。農家があり、長期滞在できるようになっている。農家

日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために日本でツーリズムと長期滞在が浸透するために

父島の景観づくり

の景観づくりである。 さて、観光面で筆者の興味を引いたのは、父島

いうことになる。
いうことになる。
は、父島、母島とその付近の海や無人島とけるのは、父島、母島とその付近の海や無人島とでいるのは父島と母島。ほかは、硫黄島に自衛隊でいるのは父島と母島。ほかは、硫黄島に自衛隊

砂浜があり、旅人を和ませるのに十分だ。公園と、薄いベージュのサンゴ礁が打ち上がった公園の二見港には、近くに美しい芝生と樹木の

父島の景観を配慮した街並み



生み出している。
を電柱はすべて埋設され、見晴らしのよい空間をおがましい。建物の色調は、海と空の青さになどがほぼ一カ所に集中している。メーン通りのなどがほぼ一カ所に集中している。メーン通りのなどがほぼ

だという。 たとき、街灯の明かりに寄ってくるのを防ぐためる。これは、ウミガメが産卵で浜辺に上がって来る。

最観と歩くことに重点を置いてまちづくりが行われた。このことは歓迎されるべきである。 ちなみに、新しいまちづくりの例を挙げると、 がすると、新しいまちづくりの例を挙げると、 がかみを活かした景観づくりでは、埼玉県川越市、 では、東京・丸 では、東京・丸 では、東京・丸 では、東京・丸

島独自の料理を作ろう

やって来るだろう。そういう意味で、観光にはグからの旅行者や、世界各地を旅した日本人なども世界遺産となった小笠原諸島には、今後、海外

光」のモデルになってほしいと思う。ことになる。小笠原には、日本の「グローバル観ンづくりでは行政のマネジメント能力も問われるローバルな観点が求められてくる。全体のデザイ

ニューの開発を積極的に進めたらどうか。ニューの開発を積極的に進めたらどうか。漁業が盛ん。港には鮮度の高い魚がたくさんある。漁業が盛ん。港には鮮度の高い魚がたくさんある。カリークショップを地域調査も踏まえて行い、型のワークショップを地域調査も踏まえて行い、型のワークショップを地域調査も踏まえて行い、型のワークショップを地域調査も踏まえて行い、

小笠原で栽培されているスターフルーツ



果実があれば、ジェラートやアイスクリーム、 くつもあった。ミニトマト、パッションフルーツ、 栽培される農産物を見たら、 たちでジュースを作って販売した方が、 材を使ったジュースやジェラートなどを売ってほ 入れるかして景観に配慮すると同時に、地域の食 も自動販売機が目立つ。撤去するか、施設の中に さや缶の投げ捨てが問題になっていたが、父島で グアバ、スターフルーツなどである。これだけの しい。そうすれば、地域の経済が回りだす。 ュース、タルトなどで島独自のものができる。 マンゴー、バナナ、パパイア、ドラゴンフルーツ、 また、徳之島では自動販売機が多く、景観の悪 小笠原諸島の気候は奄美諸島と似ているため、 徳之島と同じ物が 果実の原 自分

仕事も生まれる。

では、環境への配慮だけでなく、リユースを通じたのリユースを行えばどうかと提案した。そうすれのリュースを行えばどうかと提案した。そうすれ

料を販売するより稼ぎが大きくなる。

アカギの侵食を食い止めろ

れたという。 年に、薪まきに利用するために沖縄から持ち込ま「アカギ」駆除が行われている。1905(明治8)一方、母島では、森を侵食するとして樹木の

が行われていた。それらに薪が必要だったのだろまでは455人が住んでおり、かつお節の加工など北村には44(昭和19)年の戦争による強制疎開日島には、南部の沖村と北部の北村があった。

用ができないかと考えた。

中のに活用したらどうかというのが筆者の提案だのッドボイラーがあれば、民宿での湯沸かしや風かったがあれば、民宿での湯沸かしや風がいまがあれば、民宿での湯沸かしや風があったのなら、観光客用のワークショッががあれば、日本ではやっかいものになっているが、もともとのではやっかいと考えた。

あった。 伐採できないので頭を悩ませているということでだが、周辺には貴重な生息環境が多く、簡単に

漁業者の平均年齢は40代

乱獲を防止して資源を守る取り組みも行われていいまかの漁港のモデルになるのではないか。また、ほかの漁港のモデルになるのではないか。また、ほかの漁港のモデルになるのではないか。また、また、漁法では「小笠原式深海たて縄漁」といまた、漁法では「小笠原式深海にて縄漁」といる。

小笠原でとれるメカジキ(小笠原水産センター提供)



(「地方行政」(時事通信社)より) でも地元で開発して島に還元する仕組みが重要だ。 にしても、地域でノウハウを形成し、ソフトも土にしても、地域でノウハウを形成し、ソフトも土にしても、地域でノウハウを形成し、ソフトも土にしても、地域でノウハウを形成し、ソフトも土にしても、地域でノウハウを形成して注目を浴び、付せば、新しい漁業のあり方として注目を浴び、付せば、新しい漁業が高いた。